

El Rígaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Año III

San José, Jueves 18 de Octubre de 1900

NUMERO 311

Pagés y Cañas

Avisan á los marchantes que en todo este mes podrán entregar los siguientes artículos que están al recibir en PUNTARENAS.

Cervezas, fósforos, cemento romano, arroz, jamón Barcino y vetendo, vinos en cajas, vinagre, garrafrones vacíos, galleta, añil, pinturas, aceites, aguarrás, sal de Marquilla, azúcar refinado, jarcia, esencias, alpiste y puros en paquetes.—Candelas, papel, clavos, confites, etc., etc., llegarán en Noviembre.

La Mascota

San José, Octubre, 1.º de 1900.

Dr. B. MARICHAL M. CIRUJANO DENTISTA

Hace las extracciones absolutamente sin dolor por medio de los anestésicos locales de los Dres. White y Wilson, de reconocida fama en los Estados Unidos y Europa. Especialidad en el tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Todo trabajo se garantiza. Oficina: 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional.

Amancio Saenz

Médico y Cirujano

Despacha en los altos de la casa de su padre don Nicomedes Saenz, esquina N. E. de la Merced en construcción.

Al Almacén de Música!!

No olvidar que siempre continúa este establecimiento en la Papelería de José Canalías frente á La Fama, de Herrero Hermanos.

Gran rebaja en los precios de Música de Salón, Operas, Misas, Guitarras, &c.

La Granvía

G. DE BENEDICTIS

Especialidad en Conservas, Vinos, Licores y Cognacs

Acaba de recibir el verdadero y bien conocido vino

DOMAINE DE CATOY

Remitido directamente á esta casa por los propietarios, señores Tournon & Co.

También ofrece á sus clientes las siguientes mercaderías, todas frescas y baratas: Arroz, azúcar, almidón, alambre, betún, candelas, cacao, Sal de Marquilla, cervezas de varias marcas, chocolates, fideos, fósforos, grampas, jamones, hierro para techos, manteca, manila, maicena, papel de envolver, de escribir y de fumar; quesos de varias clases, pinturas, tabacos, etc., etc.

Santiago López y Apodemio Vargas

Barberos muy conocidos en San José, ofrecen sus servicios en la Barbería situada en la casa contigua á la tienda de los Sres. Robert Hermanos, frente á la Sombrerería de los Sres. Bengoechea é hijo, prometiendo á sus numerosos amigos y al público en general atenderles con fineza y esmero.

Han introducido últimamente importantes mejoras en su establecimiento el más frecuentado por la juventud elegante de San José. Contamos además, para mayor satisfacción de nuestros clientes, con tres de los mejores barberos del país.

New Cash Store

Agencias y Representaciones **B. RAMIREZ R.** y Comerciante Comisionista **LIMON C. R.**

Representante de las Compañías *Hamburgo Bremense Magdeburguesa* y de AGUAS MINERALES LA NACIONAL y Agente de la Fábrica de Tabacos LA NACIONAL de Eloy González.

Agencia de Empleos y Comisiones

Compra y venta de productos del país y extranjeros. Arriendo, construyo y administro casas en Limón. Datos comerciales gratis.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de **LA VIOLETA**

Rodolfo Castro

Apartado 427 Agente Comisionista

Dr. Manuel Aguilar

Médico y Cirujano

Despacha en la casa de doña Rosa G. de Aguilar.

Calle 21, Norte, núm. 294

AVISO

En la zapatería LA AMISTAD, 50 varas al Este de La Tempestad, ofrezco exacto cumplimiento en el calzado, material y trabajo garantizados, precios módicos; se hace calzado cosido.

J. Jiménez U.

Juan J. Araya

AGRIMENSUR Calle 16, Norte, núm. 266

Mariano Alvarez Melgar

ABOGADO ESPAÑOL Despacha en el bufete del Licenciado Don Cleto González Viquez 75 varas al Norte del Correo

Compagnie Générale Transatlantique Vapores Correos Franceses

Salen de Limón el 21 de todos los meses para Colón, Savanilla, Puerto Cabello, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Guadalupe, Santander, Bordeaux y Havre, regresando de Bordeaux para Limón el 26 de cada mes con el mismo itinerario.

Valor de pasajes de 1.ª clase:

1.ª categoría.	Fy 1,000	2.ª 850	3.ª 750
Id. ida y vuelta.	Fy 1,500	2.ª 1,275	3.ª 1,125

ó sea una rebaja de 25 por 100.

Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año.

Equipaje, 150 kilos libres

Niños: hasta 3 años gratis; de 2 á 8, cuarto de pasaje, y 8 á 12 medio pasaje

Vino tinto, blanco, y hielo á discreción.

La Compañía dará pasajes combinados de New York al Havre con regreso del Havre á Bordeaux á Limón ó vice versa, haciendo una rebaja de 25 por 100 sobre los pasajes de estos puertos á Limón ó de Limón á ellos. Salen de New York y del Havre todos los sábados. Pormenores en las oficinas de

FELIPE J. ALVARADO & Co.

NOTA.—Los vapores del 1.º ya no tocan en Limón.

La Última Moda

A este acreditado establecimiento acaba de llegar un gran surtido de formas de sombreros para señoras, señoritas y niñas, velos, telas china de todos colores, flores y gorras, encajes, cintas de todos colores y un bonito surtido de objetos dibujados para bordados. Precios bajos en relación con el cambio.

Esta tienda cuenta muchos años de establecida y no tiene sucursales en esta ni en las demás provincias y está situada en la Calle Central Norte, frente á las niñas Carazo.

M. Schaps

Efectos del TALÓN DE ORO

BERTHEAU Y Ca.

ofrecen al público una nueva rebaja de un 33 por 100 en los precios del calzado de su afamada fábrica, con arreglo al nuevo sistema monetario. Se encontrará calzado para señoras desde DOS COLONES el par y para caballeros desde DOS Y MEDIO colones el par.

En calzado fino se cuenta con un excelente surtido tanto clavado como cosido. Se recibe el oro americano al mismo tipo que la «United Fruit Co.» de 115 por 100.

NOTA.—Se compra una casa vieja ó solar que no mida menos de 500 metros cuadrados, en punto céntrico y comercial.

BERTHEAU Y CA

CASA de PENSION de Iza Martinés

Está abierta al público desde el mes pasado. Aun pueden admitirse algunos pensionistas que quieran favorecer la casa.

Se necesita una cocinera.

Dirección: 9.ª avenida, 50 varas al Oeste de la casa del general Fernández.

Aviso al Público

Con motivo de haberme separado de don José María Castillo, seguiré en el mismo negocio de ganado por mi cuenta.

San José, 26 Septbre. 1900.

Manuel de la Paz.

OFICINA DE

Agrimensura y Contabilidad

Ofrezco al público mis servicios profesionales, como Perito Agrimensor y Profesor de Matemáticas y Contabilidad.—Referencias: los Lidos, don Alberto Gallegos, y don Alberto Echandi.

Carlos Francisco Salazar



CARBOLINA

Remedio seguro para destruir garrapatas.

PREPARADO ÚNICAMENTE EN LA

"Botica Francesa"

DIRECCIONES:—Méstense cuatro cucharadas de Carbolina con una botella de agua, y con un pedazo de trapo mojado en esta mezcla, frótese vigorosamente todo el cuerpo del animal, especialmente la parte que está más atacada de garrapatas. Repítase la operación al día siguiente si fuere necesario. Este remedio es bueno también para destruir el piojo, la sarna, el sarpullido y todas las demás enfermedades parasitarias en los animales, usándolo en la misma proporción y de igual modo que para las garrapatas. Las gusaneras se destruyen aplicándoles la Carbolina pura. La Carbolina es un antiséptico más poderoso que el ácido fénico ó carbólico, no siendo cáustico ó venenoso como este.

AVISO IMPORTANTE.

HERMANN Y ZELEDON, BOTICA FRANCESA.

DEBIDO al éxito admirable y á la consiguiente extraordinaria demanda de nuestras especialidades conocidas como CARBOLINA, FORMICIDA, y FILODERMA, algunos de nuestros competidores han fabricado y dado á la venta imitaciones más ó menos malas de dichos artículos, perjudicando la buena reputación de éstos y de consiguiente nuestros propios intereses.

Para evitar este abuso hemos inscrito los nombres de dichas preparaciones y nuestra marca industrial, como de nuestra exclusiva propiedad é invención, de conformidad con la Ley de Marcas de Fábricas y de Comercio decretada por el Congreso y publicada en LA GACETA No. 119 del 24 de Marzo de 1896.

Dichas inscripciones están consignadas en el libro respectivo con fecha Marzo 12 de 1897, bajo los números uno á cuatro, y publicadas en LA GACETA No. 61 de Marzo 16 de 1897.

Para proteger los intereses del consumidor y los nuestros nos proponemos perseguir ante la ley toda infracción de las garantías y derechos que la Ley de Marcas nos concede. Advertimos, pues, á nuestros favorecedores que cualquiera preparación que llevando el nombre de Carbolina, Formicida ó Filoderma no haya salido de nuestra Botica Francesa, debe considerarse como fraudulenta.

LA CARBOLINA es gran remedio contra las garrapatas y gusaneras en los animales. LA FORMICIDA es el gran veneno para destruir hormigueros. LA FILODERMA es infalible para quitar toda clase de manchas del cutis.

EL FIGARO

Director y propietario:

MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Redacción y Administración:

Calle 21 Sur, núm. 80

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas a sus suscriptores y anunciantes.

Marina poniental

Hay un olor de yerbas
suspense de las barbas sedosas del viento
salado del Mar.

El verdor de las pálidas confervas
aceita el pelaje del rebaño de olas, cuyo acento
es un perpetuo balar.

Alas de nubes rotas
cansadamente reman y se ahogan
en el azul del mar y en el celeste azul.
Y entre esos dos abismos descansan las gaviotas
mejiéndose en la hamaca de las ondas, mientras bogan
los crepúsculos—barqueros rezagados de la luz.

ROBERTO BRENES MESÉN.

La armonía en los versos
ó versos libres

1. Cuando de labios de un orador escuchamos una oración, dos elementos de belleza de orden diferente se imponen a nuestras sensaciones, uno esencialmente intelectual, esencialmente físico el segundo. Aparte del pensamiento ó afecto expresado, la instrumentación del discurso seduce nuestros oídos. El efecto es más notable cuando es el orador de lengua extraña que no poseemos a la perfección, porque entonces, en los intervalos en que perdemos el curso de las ideas, seguimos atentamente las variadas modulaciones de la voz.

2. Cada período de los que componen el discurso tiene un valor musical, resultado de los valores correspondientes a las cláusulas que integran ese período. Las cláusulas, a su vez, tienen un valor musical que pueden descomponerse en los que corresponden a las palabras de cada cláusula. Así, pues, toda palabra es un elemento ó grupo de elementos de una composición musical que llamamos discurso ó simple conversación.

La energía musical de la palabra procede de las vocales.

Una vocal es un sonido musical producido en las cuerdas vocales verdaderas (ligamentos tiro-aritenoideos inferiores). Las variaciones de la cavidad bucal se corresponden con las diferentes vocales; la diferencia de resonador hace la diferencia de la vocal.

Según König y Helmholtz los sonidos fundamentales de la cavidad vocal según las distintas vocales son:

$$U = \text{si}^2, O = \text{si}^3, A = \text{si}^4, E = \text{si}^5, I = \text{si}^6.$$

Pronunciadas ó cuchicheadas en ese mismo orden se nota que vá subiendo la altura del sonido.

Con tales elementos es posible la composición musical en el lenguaje articulado, dispuesta paralelamente a la composición lógica.

3. Los poetas y oradores en toda época se han servido de la palabra, no solo como de un medio de expresión, sino como de un instrumento músico de primera fuerza. Las lenguas sánscrita, griega y latina poseyeron con la longura y brevedad de las sílabas un elemento más para la melodía de sus períodos. Las lenguas modernas por su pobreza en el arreglo rítmico sintieron la necesidad de colocar sonidos de parentesco constante al fin ó al principio de las series rítmicas. Así nació la rima.

Pero la pobreza de la métrica poética no ha desaparecido, sino al acaso, en alguno que otro artista, que guiado [por su sentimiento de la armonía, con inconciencia de sus leyes, ha producido períodos de una rara belleza musical.

Cosa semejante sucedió con la Música. La rítmica ha precedido a la armonía. De Palestrina a Wagner hay una evolución completa y bien definida;

en un principio prevaleció la melodía, hoy domina la armonía. El desarrollo de ésta ha sido más lento porque el sentimiento que la aprecia requiere una educación más esmerada. No todos los que gustan de *El Trovador* son capaces de comprender los grandes trozos del *Tanhäuser* ó la *Walkiria*.

4. Es más, los genios musicales de mayores bríos no siempre se han atrevido a hacer uso de la armonía contentándose con la disposición melódica de los sonidos; y otro tanto ha sucedido a los poetas. Sólo que en la Poesía no se trata de dificultades tan invencibles como en la Música; pero como la Crítica dominante, cuando es seria, va al fondo de los poemas y muy poco a su estructura arquitectónica, los artistas no han sentido la necesidad de exquisitar el instrumento de que se sirven. También, por eso, la vasta sinfonía de la naturaleza se ha quedado sin expresión en las lenguas menos cultas de nuestros días.

El modernismo de las escuelas italiana y francesa propenden a reparar el mal y ya lo han conseguido en su mayor parte. Los poetas españoles no han tentado lo empresa. Ebrios con el vino generoso de su siglo XVII han perdido el gusto para todo cuanto no tenga un algo del sabor del pasado. Menos respetuosos con la antigüedad los poetas hispano-americanos han roto valerosamente con el clasicismo castellano y han creado el verso libre.

5. Un mismo sonido puede emitir energía ó débilmente; si estas especies de elevación y descenso se suceden con cierta regularidad, los sonidos adquieren una organización rítmica. Llámase *medida* ó *pie* el arreglo rítmico más simple que se compone de cierto número de elevaciones y descensos de sonido, susceptibles de ser bien abarcados por nuestro entendimiento. Cierta número de medidas se reúnen en *serie rítmica*, verso; y el *período rítmico*, estrofa, se construye con ayuda de cierto número de series.

Series iguales a pausas iguales producen un efecto fatigoso que fácilmente encontramos en toda la poesía clásica del castellano. Los más célebres versificadores, como Herrera y Góngora, apenas si nos dan unas raras muestras de armonía; todo en ellos se reduce a la melodía de la silva, al ritmo regularmente pausado del endecasílabo, frecuentemente dividido en hemistiquios.

Series rítmicas análogas, aún desemejantes, a pausas proporcionales constituyen la armonía de la versificación modernista. Entre los clásicos franceses, Lafontaine es el único que ha alcanzado a producir períodos verdaderamente armónicos guiado por un sentimiento estético como no hubo otro en aquel siglo del buen gusto. En lengua castellana, antes del movimiento a que he de referirme a continuación, sólo conozco unas pocas estrofas de José Martí.

Este hombre singular vivió siempre atormentado por un ansia de libertad que sólo por un águila cautiva puede ser simbolizada. En su martirio doloroso estranguló la métrica del Castellano y forjó con sus dislocamientos estrofas de una armonía que sorprende cuando se piensa que el orador cubano obró a impulsos del odio generoso que consumía su sér, siguiendo sólo su tacto de artista eminente. Este ensayo aislado no ha tenido resonancia bastante para estimular la cabalgata de continuadores. La rebelión de la falange de jóvenes artistas estalló en ambas orillas del Plata, Montevideo y Buenos Aires.

6. Es una cuadriga altanera que afrontando el misonismo de las turbas de españolizantes que abundan en estas tierras de América, se cuadró para la lucha con ese temple que da la conciencia de la propia fuerza. Rubén Darío, Leopoldo Lugones, Jaimes Freire y Leopoldo Díaz son las cuatro grandes estrellas de ese Orión que ha estado esgrimiendo la espada contra las vetusteces caducas del clasicismo ibérico.

Lugones, el león de la cuadriga, escribe con zarpa felina ó garra aguiñeña las *Montañas de Oro*, en donde el ritmo tiene el salto elástico del leopardo, el trote cuadrupedante del rebaño de vacas que huye mugiendo en la Pampa a llorar lágrimas gruesas sobre la mancha de sangre, al pie del árbol, en donde fué degollada una compañera. Hay la armonía de las banderas ondulantes sobre cabezas asoleadas que avanzan al son de una marcha triunfal; hay la sinfonía profunda que levanta de las olas del Mar el derrumbamiento de todo el oro de la Tarde.

En *Prosas Profanas* y *Castalia Bárbara* hay efectos es orquesta de gran valía. El secreto artístico de la sabia combinación de las cláusulas rítmicas. Distribuidas a la manera clásica resultan melodías variadas, a veces muy bellas, que cualquier oído

medianamente cultivado puede producir. Distribuidas conforme a las leyes fundamentales de la armonía, los efectos de orquestación cautivan por lo incomprensibles en el primer momento; por lo exquisitamente bellos cuando se comprenden.

7. Los diferentes géneros de tono menor, con su carácter suspirante, son eminentemente propios para pintar ciertas situaciones emotivas. Es que cada nota tiene un valor sentimental ó ideológico de traducción imposible en el lenguaje articulado; y del mismo modo, cada palabra, por ser un elemento ó grupo de elementos musicales, posee, además de la significación consultada en los léxicos, un valor sentimental ó ideológico intraducible en la lengua. Pero, como afirmaba Mendelssohn, de que la significación de las notas no sea directamente traducible por palabras, no se tiene el derecho para concluir de allí que esa significación es nula.

Quienes leen lenguas extranjeras suelen encontrar pensamientos que estallan dentro de la inteligencia con una iluminación súbita, como un relámpago dentro de una caverna. Traducido el pensamiento a nuestro idioma queda sin la fulguración que lo hacía admirable. Es porque se ha perdido la significación musical que le era propia en la lengua de su origen.

8. En adelante los poetas tendrán un nuevo elemento artístico, el verso libre, como producto de combinaciones de cláusulas rítmicas, de que se servirán para interpretar la sinfonía del huracán dando de azotes al mar; del viento arrastrándose como un castigo entre las cabelleras sonantes de los bosques, ó como un manto de raso sobre la tierra, tendida como un arpa inmensa que se ha echado a dormir su último sueño.

La armonía de las fuerzas salvajes tiranizando las formas; el ritmo universal midiendo, como una clepsidra infinita, la caída del tiempo en el abismo; el movimiento variado de los seres; las móviles emes del murmullo de las aguas; los largos lamentos de las hojas; todo podrá caber en este verso amplio como una ráfaga, vibrante como una cuerda metálica, viviente como un nervio arrebatado a los músculos de un león. Porque el verso libre abraza desde el yámbico breve de Safo, hasta la *sloka* majestuosa del Ramayana de Valmiki.

ROBERTO BRENES MESÉN

14 de octubre de 1900.

Últimos Cables

EUROPA

LONDRES, 15.—Dice un despacho que de Hong Kong recibió el *Dayly Chronicle* que la tropa imperial reocupó la playa de Wei Chu donde el reformador Hung Jat Seu izó el estandarte de rebelión. De Canton notician que los rebeldes de Kwangsi derrotaron a la tropa imperial y que el General Su dimitió debido a que el Gobierno no atendió a su súplica por refuerzos. Dice el correspondiente del *Morning Post* en Shanghai que existen 4 distintos movimientos anti dinásticos. Pisher uno de los delegados de la República Sur-Africana acompañado del doctor Leyds y otros visitaron hoy el castillo que se ha ofrecido a Kruger para su residencia. Aunque el castillo se construyó en 1600 por los frailes, está amueblado al estilo más moderno. Pisher recomendará a Kruger aceptarlo.

LONDRES, 15.—El difunto J. B. Cayton hijo del miembro del Parlamento del mismo apellido, quien ha dejado a sus hijas la suma de ochocientos treinta mil pesos oro, exige en su testamento una curiosa condición, la cual es que la referida suma se les pagará con tal que lleguen a la edad de 35 años sin haberse casado con un ciudadano de los Estados Unidos ni con un judío.

LONDRES, 15.—Se declararon de huelga esta mañana 15000 lanceros del río Támesis. La falta de estos brazos perjudica mucho el tráfico del río.

LONDRES, 16.—Dice un despacho de Cantón que Yat Sen se posesionó de la villa de Kiashan situada sobre río Este y tiene sitiada a la ciudad Huichaw. Una fuerza de tropa Imperial que de Cantón salió a abatir a los rebeldes, fué derrotada por estos perdiendo 200 hombres. En Cantón se nota gran acti-

Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece a sus favorecedores un
Surtido de Calzado
elegante y económico por su
precio y duración.

EMILIO ARTAVIA *****

LA DEMOCRACIA

***** Precios de situación

Esquina de la 5.ª Avenida y Calle 18

MATERIALES SELECTOS

importados directamente por la casa.

Especialidad

en el calzado a la medida

vidad, alistando tropa para enviarla a los distritos revolucionarios.

PARIS 15.—Alemania es la única potencia que no ha contestado formalmente la nota francesa relativa a la situación china, sin embargo el Canciller alemán dió al Ministro francés verbalmente su aprobación de las propuestas en ella contenida. Hoy se recibió la respuesta del Japón, quien acepta las propuestas íntegras exceptuando la que se refiere a la permanente prohibición de la importación de armas a la China. Acepta el principio de la prohibición pero ofrece otras propuestas relativas al modo de ejecutarla. Un despacho de Hang Kow, fecha 13 que se ha recibido en el Ministerio de Relaciones Exteriores anuncia la llegada el 12 de la Corte china a Sinhan Fu.

PARIS, 15.—Dice un despacho de Madrid que en los círculos del Gobierno existe mucha inquietud a causa de la agitación carlista que ha comenzado de nuevo en Cataluña. En Loreda se han descubierto 615 rifles y 400 bayonetas de fábrica americana. También todos los fierros y maquinarias necesarias para la fábrica y composición de armas. El depósito se encontró en casa de un cerrajero. Han sido arrestados 4 individuos, incluyendo a uno que se llama Nimbo, quien pretende ser jefe de la administración militar carlista. Alega el «Heraldo de Madrid», que los carlistas se preparan para abrir la campaña al fin del año en curso. El gran descontento que hay en Cataluña, forma excelente pretexto para la propaganda carlista.

BERLÍN, 16.—El Ministro chino en Rusia visitó ayer al Czar Nicolás, quien se halla de paseo en Livadia, península de Crimea. Le suplicó intervenir para poner fin al actual estado de cosas en el Imperio chino. Se presentó una carta del Emperador Kivang Su y pruebas escritas que demuestran que la culpa por el levantamiento anti-extranjero no la tiene Kivang Su.

HAMBURGO, 15.—Hoy se expidió un boletín oficial relativo a la condición de la Emperatriz viuda Federica. Desde hace tiempo S. M. padece de dolores neurálgicos que le causan gran agotamiento de su fuerzas y aguda debilidad del corazón, seguida por catarro recundario de los pulmones con aumento de temperatura. En la actualidad no existe peligro pero otro ataque causará peligro inminente. A súplicas de la paciente no se han publicado hasta ahora boletines relativos a su salud.

ADEN, 16.— El Sultán de Turquía ha dado en arriendo a Alemania, por el período de 30 años la isla de Wroan situada en el mar Rojo a 40 millas de Kamaran en dirección Norte. Alemania la ocupó como estación carbonera.

COFHENHAGUE, 15.—Durante la semana pasada el Gobierno dinamarqués estuvo negociando con el de los Estados Unidos la venta de las posesiones danesas en las Antillas. Se alega que Dinamarca pide siete millones de pesos por las islas pero los Estados Unidos no ofrecen más que cuatro millones. Esta oferta se presentará al Parlamento dinamarqués.

ESTADOS UNIDOS

WASHINGTON, 15.—Del Congreso Hispano-americano que está convocado a reunirse en Madrid el 4 de noviembre, se esperan importantes resultados políticos é internacionales. Todos los países hispano-americanos están convidados a enviar representantes. El propósito declarado del Congreso es estrechar las relaciones comerciales y literarias de las razas de origen español. Se dice sin embargo que su verdadero objeto es mucho más importante, pues se tratará de estrechar las relaciones políticas a fin de prestarse mutuo apoyo en cuestiones internacionales. Se alega que las dos naciones contra quienes las partes de origen español dirigirán sus esfuerzos son los Estados Unidos y la Gran Bretaña cuyo dominio comercial y político en Centro y Sur América se tratará de impedir.

WASHINGTON, 15.—Se ha recibido lo siguiente del General Mc. Arthur: se ha recibido aviso de que el capitán Shield y 48 hombres de tropa y 29 de infantería se hallan presos en poder de los insurgentes. Luego le enviaré pormenores de muertos y heridos.

AMÉRICA DEL SUR

LIMA, 15.—El vapor inglés Kentigern que va a Yquique a cargar nitrato, arribó al Callao para desembarcar al Capitán quien se encuentra enfermo.

VALPARAISO, 15.—El nuevo gabinete se compone como sigue: Interior, Elías Fernández; Exterior, Manuel Salinas; Hacienda, Ramón Sanfelier; Guerra

y Armada, Ricardo Malte; Justicia é Instrucción Pública, Emilio Bello; Obras Públicas Rafael Orrego.

CHINA

PEKÍN, 15.—Li Hung Chang se expresa en favor del edificio del Ysung Li Yamen como local para las reuniones de los representantes de la china y las potencias, durante las negociaciones para el establecimiento de la paz. A consecuencia de las protestas de los ministros extranjeros, Yuny Lu se ha retirado de la comisión de paz de la China. Li Hung Chang duda de la autenticidad del decreto que anuncia la expatriación del Príncipe Tuan. El Conde Von Waldersee ha expedido un informe de las operaciones militares ejecutadas desde de la llegada de él a la China. Explica que la demora de despachar ciertas expediciones, se debía a la dificultad de no encontrar transporte por partes de los alemanes y la dificultad de obtener armonía entre los Jefes aliados. Agregó que no obstante los citados obstáculos las condiciones se hallan muy satisfactorias en la actualidad. Con el despacho de la expedición contra Paoting Fu han comenzado las operaciones activas. La falta de actividad por parte de los chinos, Von Waldersee considera que es una estratagemata para engañar a la expedición que despachó contra Paoting Fu y que partió el viernes de Tien Tsin.

HONG KONG, 16.—Están ocupados más de diez mil soldados imperiales chinos sofocando la revolución en el territorio adyacente al río Este. El río Este tiene obstáculos colocados en el canal por los piratas para impedir la navegación. La ciudad de Wanchan se halla en posesión de los rebeldes quienes están asolando el país. Un destacamento de tropa inglesa partió hoy para la frontera a fin de perfeccionar un plan para la adecuada defensa de la colonia. Anoche el populacho chino atacó la guardia portuguesa colocada en la barrera extranjera de Macao.

HONG KONG, 15.—Esta mañana se despachó tropa a la frontera de Kooloon para impedir la entrada al territorio inglés de refugiados armados del territorio chino. Se ha recibido aviso de que los rebeldes en número de 3000 se hallan a 30 millas al norte de la frontera inglesa, perseguidos por 1000 hombres de tropa imperial. Salieron de Canton por tierra para interceptar a los rebeldes. Se espera con ansia una indicación positiva de la actitud de las potencias. Una lancha francesa capturó el 13 una banda de piratas cerca de Maongchu. Tenía en su posesión el valor de 39000 tuels en plata bruta.

Crónica Local

El martes en la noche hubo un baile muy concurrido en casa del Dr. don Pánfilo J. Valverde.

Don Ricardo Echeverría ha regresado a Guatemala después de corta permanencia en esta ciudad. No conozco esto, nos decía; aquí caminan a paso agigantado en el sendero del progreso y de la civilización. Allá, cuando recibía cartas de mis hermanos creía que exageraban las cosas. No hay tal. Me voy orgulloso de mi patriecita. Hasta pronto, que pienso volver con mi familia.

Buen viaje tenga el amigo y ojalá pronto admiremos en nuestros salones a la señora Echeverría.

Nació ayer una niña en casa de nuestro vecino estimado don Maximino Bustamante. Vaya nuestra enhorabuena para el feliz matrimonio Bustamante Merino.

El apreciable joven inglés, sobrino de don Roberto Crespi, llamado Thos P. Lilly y que trabajaba en las minas, murió en Esparta, la semana pasada víctima de una fulminante pulmonía. Tenía diecinueve años y era una verdadera esperanza de su familia. Varios médicos lo asistieron, pero fué imposible salvarlo. Entre otros, sabemos de los doctores Tamayo, Cárdenas, Alvarado y Aguilar. El joven era sobrino de Mr. Cirilo Smith antiguo conocido de los costarricenses, hoy establecido en la República del Paraguay como Director del ferrocarril.

Ya que se incendió el puerto de Limón, juzguemos el hecho cumplido de acuerdo con los actuales intereses del país. Gana y gana mucho con el siniestro; primero por que entrarán de golpe a la cir-

culación, bien escasa que tenemos, cosa de un millón de colones. y segundo, porque el puerto será reconstruido en mejores condiciones, con más belleza y más sólidamente. El hecho tenía que ocurrir tarde ó temprano por casualidad ó por maldad y no puede negarse que se presentó el fuego no en las peores circunstancias. Ahora la cuestión consiste en no repetir los errores, en que el Gobierno prohíba las construcciones de madera a aquellos que por falta de terreno no les sea posible aislar sus casas como ocurre en el Colón moderno. Ladrillo y más ladrillo es lo que Limón requiere.

Más, como perderlo resultaría muy caro, creemos que es el caso de ayudar con la mayor eficacia la pronta instalación de la fábrica de ladrillos que una rica sociedad encabezada por don Gerardo Echeverría trata de establecer en las cercanías del puerto.

Pero sea como fuere, hay que prohibir la madera.

Hoy salió para Puntarenas nuestro amigo don Francisco Gil Mayorga. Nos alegramos de su regreso porque ello nos indica que su señora madre, a quien vino asistir por encontrarse enferma, se halla ya restablecida.

Algunos colegas dieron la noticia de haber sido estropeada por el tranvía una anciana en el alto de Cuesta de Moras. Agregamos nosotros que la señora se llama María Acuña, y que no hubo responsabilidad del encargado del tranvía en el acontecimiento. El motorista hizo cuanto pudo por detener el carro, y ya al obtenerlo fué que golpeó a la señora. Es por esto que lejos de quejarse, la perjudicada absolvió a la Compañía cuando fué interrogada por don Gregorio Fuentes. No tiene ni herida ni golpe grave; y la Compañía generosamente costeará la curación.

Mañana hablaremos de una espléndida compañía de Opera que tiene organizada Lambardi en Chile y que puede venir al país con muy poca cosa que haga el Gobierno.

Cuidado con los cogñacs que abundan en plaza a precios llamativos por su baratura. Este licor apetecible y tan recetado por los médicos para multitud de casos, debe tomarse bueno, y si no fuere posible obtenerlo legítimo es mejor no usarlo porque hace verdaderos estragos en la salud. Aconsejamos, pues que se busque, llegado el caso, no una marca conocida, que ello es cuestión de etiqueta, sino una casa de responsabilidad moral como la de Pagés y Cañas, para comprarlo.

Parece que muy pronto comenzará a trabajar la máquina de hacer cigarrillos que ha montado en la fábrica de tabacos de don Eloy González, el hábil ingeniero don Manuel V. Dengo. Ojalá que tenga buen éxito el señor González en su nueva empresa, que bien lo merece por su dedicación al trabajo y sus prendas de caballero.

Crimen pasional.—En Santa Ana acaba de ocurrir uno digno de ser referido a los lectores.

Un joven bien parecido, trabajador y honrado que parecía feliz en su matrimonio recién contraído, notó que su esposa estaba en camino de serle infiel con un cierto compañero de su mismo pueblo. Una mañana, a fin de convencerse del hecho que presumía, se despidió de su esposa diciéndole que no volvería sino muy de noche, porque pensaba pasar el día donde su madre en el pueblo vecino. Se volvió y cautelosamente penetró en su casa situándose debajo de la cama para no ser visto. Poco tiempo se hizo esperar el amante. Cuando éste acariciaba a su esposa, salió de su escondite y disparó sobre los amantes hiriéndolos a los dos gravemente.

El caso debe fallarse en estos días. Ojalá absuelvan a este pundonoroso campesino.

Don Gregorio Fuentes G., que ha sido nombrado Juez Escolar, se queja con razón que los padres de familia no solo no castigan a sus hijos porque faltan a la escuela, sino que se enojan cuando se les cobra la multa de ley que es de 20 céntimos por cada falla. Ahora cuenta con dos policías, según nos lo ha informado, y espera no verse en el caso de apremiar a los deudores. La verdad es que debían pagar ó cumplir.

A. Rosales y C.^a

Casa de Agencias y Comisiones
Importación, Exportación
Despacho de mercaderías

Oficina en San José: esquina opuesta al Correo
 Oficina en Limón: frente al muelle nuevo en construcción

I. L. Maduro
 Comisionista

Hotel Internacional

El reputado don José SACRIPANTI, tan conocido entre nosotros por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por segunda vez a disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido a la capital.—Por lo que a *Cantina* se refiere, basta decir que la maneja el amable y simpático Pío ACUÑA, y que los licores no tienen rival sobresaliendo el rico trago *Ostión de Mortán*.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

de la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica. Ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis. Oficina: Calle 19 Sur.

La Manufactura de Calzado (Sociedad Anónima)

Pone en conocimiento del público en general, que con motivo de la baja del cambio, ha hecho considerables rebajas en sus precios de calzado.

San José, Agosto de 1900.

Dr. E. A. FRIIS

CIRUJANO DENTISTA

Frente al Parque Central, al lado de Paynter Bros.

Habiendo últimamente usado inyecciones

para la extracción de dientes sin dolor, con más ó menos buenos resultados, he adoptado ahora un sistema que es superior y que tiene la ventaja de no inflammar la encía. Por nerviosas que sean las personas que quieran componerse la dentadura, estoy seguro que no han de sentir dolor ninguno con este método.

Los propietarios de La Funeraria, La Agencia General de Funerales, La Empresa de Carros Fúnebres y la Jardinería Artística,

con el anhelo de proporcionar mejores comodidades á su numerosa clientela y al público en general han dispuesto unirse, ofreciendo como siempre: las cajas más elegantes y modernas extranjeras y del país, modelos de Europa y los Estados Unidos al alcance de toda fortuna; los servicios de Catalfalcos será lo mejor, como igualmente del Carro Fúnebre, cartulinas, coronas, adorno de Iglesia etc., etc.

OFICINA: LA FUNERARIA, de Pedro Marquez, Servicio en el día y en la noche.

A. Monje Reyes A. Landergren Anderson & H^o. M. A. Gutiérrez
 Suc. de Pedro Marquez

NOTA.—La tarifa de los carros fúnebres que ofrece esta Sociedad, es la siguiente:

Carros de 1. ^a con cuatro caballos	210.00
" " " dos caballos	60.00
" " " dos caballos	30.00

Advertiendo que si se toma algo para un funeral en LA FUNERARIA de Jacinto Carbonell, saldrá el 60 por ciento más de su tarifa ordinaria.

LA Peluquería Parisiense de los Hermanos Antillón

es, indiscutiblemente, la mejor, por las razones siguientes:

Por ser la más elegante, por más limpia, por más bien situada, por sus magníficos perfumes, por el esmero con que se sirve á la escogida y gran clientela á que es acreedor el renombrado establecimiento, por la fineza y buenas maneras que usan en el despacho los ocho mejores artistas que hay en el país y por la abundancia de agua fresca que contienen sus baños, etc., etc.

Dr. ARREA

Médico Cirujano

Especialidad en las enfermedades de los ojos. Ex-Oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita de los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís, 3.^a Avenida, á 150 varas al Oeste del Parque Central. En la Botica Francesa darán razón.

Bella Vista JARDINERÍA ARTÍSTICA

ANDERSON HERMANOS Frente al Parque Nacional

Los trabajos más elegantes y baratos en coronas, Simbolos y Fantasías, «Bonquets», Decoraciones de salón para Baños Matrimonios, Altares, etc., etc.

Surtido de cueros para plantas.

Hormiguicida Costarricense

Privilegiada por el Spmo. Gobierno

Esta máquina que con buen éxito «seguro» destruye radicalmente los hormigueros y la taltuza, la vende en mi casa de habitación, calle 22, Norte, N.º 375. El valor de cada máquina es de C. 65.00, comprende un paquete de ingrediente. El que después necesite más ingrediente puede obtenerlo á C. 3.00 cada paquete.

Andrés Steiner

GRAN EMPRESA ROSENDO ARCE

De esta fecha en adelante queda establecida como antes mi EMPRESA DE EXCUSADOS, para la cual cuento con un buen tren para extraer y acarrear las materias y también con cumplidos bastante activos.

Para evitar equivocaciones y para mayor ventaja del cliente, tengo un encargado en la ciudad con quien se pueden entender; vive en la casa de don G. Polmarés, en la 10.^a Avenida Oeste, N.º 233, y con el suscrito en la Avenida Central Este, Cuesta de Moras, casa de don Francisco Peralta. Todo con aseo y á precios módicos.

Francisco Valiente T.

OFRECE á los aficionados al arte de la fotografía, una enseñanza teórica y práctica del arte fotográfico inclusivo el RETOQUE, para lo cual abrirá el curso de estas materias el día 10 del presente Octubre, si se reúne un número de alumnos suficiente. La matrícula queda abierta desde ahora en mi casa de habitación,

Calle 18, Norte, número 162

frente al Licenciado don Ascensión Esquivel

Maquinaria para Café

Un Separador cilíndrico para despulpador.
 Dos Cilindros para despulpador «Gordon»,
 Poleas, Muñoneras, etc.

Bazar de San José.

J. R. Mata

EMPRESA DE HOJALATERÍA, FONTANERÍA Y CARPINTERÍA LA NUEVA YORK de RAFAEL FONSECA CALVO

ESTABLECIDA EN 1890

Calle 17, Sur, 160 varas de la esquina Suroeste del Mercado

Hojalatería.—Colocación y composición de canoas y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canoas de moldura de cualquier forma; colocación y composición de limajollas; tubos para excusados con sus ventilaciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

Fontanería.—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, aríetes, tuberías, tanques, etc., etc.

Herrería.—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

Carpintería.—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos etc.

Además de lo enumerado, todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea grande ó pequeño lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

Hermanos ROMERO

Tienda de Novedades

Almacén de Calzado

Es sorprendente el surtido de mercaderías que esta casa recibe por cada vapor de Estados Unidos y Europa. Los precios son arreglados al nuevo sistema de moneda

COLÓN DE ORO

El calzado español, americano y del país, es elaborado á mano expresamente para el almacén y debido á la enorme demanda de este artículo, hemos mejorado mucho la calidad y rebajado los precios notablemente.

Nuestro PRECIO FIJO es una garantía para el comprador.

Vicente Montero

El conocido sastré que hace tanto tiempo que corta el correctísimo traje de nuestra *hife life*, ofrece al público, además de sus servicios en el ramo, un completo surtido de casimires para, todos los gustos y toda clase de materiales de sastrería, al por mayor y al menudeo.—PRECIOS SIN COMPETENCIA!

No hay que olvidar que el que entra á la sastrería de Chente, sale contentísimo, tal es el buen gusto, la prontitud y la amabilidad del amigo.

Vargas & Vargas

Tienda recientemente instalada, contigua á la Relojería del señor F. López García.

Tiene un completo surtido de zarzas, gasas, lanas, cretonas, géneros para forros, camisetas, calzoncillos, medias para señoras, caballeros y niños; colchas blancas y de otros colores; calzado para niños, CORTES DE SEDA PARA CHALECOS, de colores muy bonitos; cuellos, cadenas de relojes y un gran surtido de botonaduras y gemelos etc., etc. Especialidad en camisas blancas, desde el número 36 al 44.

Precios sin competencia

FERRETERIA de Thompson y Matthes

Avenida Central frente á LAS NOVEDADES de Veiga y contigua á Herrero Hermanos.

Especialidad en accesorios y agujas para toda clase de máquinas de coser.

También se hace cargo esta casa de la composición de las mismas.

Completo surtido de mercaderías en el ramo de Ferretería.

A Construir

Para vender

solares en la Estación, Puerto Escondido y La Soledad.

Para alquilar

Casas pequeñas en esta ciudad.

Se compra un piano en buen estado

para pagarlo por abonos mensuales

Informarán en la oficina de este diario.

Basigó y Alvarado

Han recibido y venden á precios módicos:

Arroz, Azúcar, Almidón, Alambre, Bacalao, Candelas, Cerveza, Cimento, Cognac, Frijoles colorados, Fósforos, Jamones, Leche condensada «Nestlé», Mantequilla danesa marca Brun, Maicena, Manteca, Machetes, Palas de hierro, Papel de fumar, Pinturas, Papel para panaderías, Quesos, Rhum Negrita, Sardinias en aceite y tomate Viuda Carreno, Teja de hierro, Harina Gallito.

Especialidad en Vinos Españoles y Franceses